
淘汰赛第一轮谜底揭晓的时刻

已经到来。 天津泰达果真是赢一场

球就完成了保级。

此前的第一阶段， 泰达11?3平。

保级组淘汰赛第一轮，首回合2比0，次

回合打平。 泰达迅速上岸。

而深圳则连续两年在中超深陷保

级漩涡。

的确是残酷，或许在某种程度上，

确实也不如联赛那么公平。其实，通过

淘汰赛来保级， 除了偶然性比较大之

外，一个可以称之为?面的影响是，会

导致第一阶段的一些比赛， 某些球队

可以提前放弃， 他们其实从斗志上已

经放弃了第一阶段剩余的比赛， 然后

专心准备第二阶段的淘汰赛。

但这样的淘汰赛保级赛制至少会

带来一个好处，一旦进入保级组比赛，

要想保级，你必须也只能靠自己了。一

路上不会有任何一个对手会放你一

马。

以前保级大战中有时候会有的默

契球关系球，这次不好意思，没人会帮

你。

广州恒大轻松成为第一支进入本

赛季中超前四强的球队。

大连人第二回合也完成逆袭，提

前上岸了。

本轮淘汰赛的重头戏，昨晚上演。

刚开场， 山东鲁能和北京国安各进一

个球， 真正争议很大的画面出现在下

半场，鲁能打进了反超的一个球，但是

看过视频之后， 被认为之前格德斯有

犯规。自己进的球没算，转瞬间国安就

打进一个球。这一出一进，鲁能最终输

掉了这场比赛。

裁判就算换了外籍裁判依然成为

了左右比赛的关键因素。
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温格自传《我的红白生活》近日发

售， 书中自然少不了谈论他在英超的

老对手们， 其中关于曼联主帅弗格森

的章节写得最多， 温格多次谈及自己

和弗格森的竞争以及场外的友谊，而

对另外一个对手穆里尼奥只字不提。

温格解释， 自己希望这本自传是一本

“积极正面的书”。

穆里尼奥回应：“因为他就没赢过

我。换做是你，你会专门写一章去回忆

一个14场比赛全赢你的对手吗？ 所以

他为啥要提我， 这本书里出现的应该

都是让他感到骄傲的事。 ”

事实上温格还是赢过穆里尼奥

的。 他们曾交手19场， 温格2胜10?7

平。当然，这组小数字在温格长达22年

的阿森纳执教生涯中， 是很容易被稀

释的， 他共带队参加了823场比赛，取

得了473胜199平151?的战绩， 并在

2003-2004年完成跨赛季连续49场不

败的壮举。

然而， 穆里尼奥无论是两度执教

切尔西还是执教曼联期间， 的确都是

温格一大对手。除了场上战绩，场外的

口水仗也打过许多次， 穆里尼奥曾指

责温格为“偷窥者”，并称他是“失败专

家”，他们甚至一度还在场边有过肢体

交流。

总之， 穆里尼奥看起来是温格的

一个打又打不过、骂又骂不过的对手，

何必提呢？况且若真提了，或许还有其

他麻烦，比如，以穆里尼奥的个性，会

不会认为这是温格在碰瓷炒作？ 又或

许不提的背后是温格的骄傲， 穆里尼

奥不像他扎根一座城、一支队，也许只

有弗格森才是自己的对标者。

这些权衡， 温格在动笔前必定想

过，不提穆里尼奥，未必就是怵他，或

者容忍不了失败， 而可能仅仅是因为

他与穆里尼奥交情未到，不想麻烦。

所以 ， 历史学家韦尔斯 （H.G.

Wells）说：“一个人的传记应该由一个

诚实的敌人来写。 ”这样，以上问题就

都迎刃而解。如果要让读者看得过瘾，

更理想的状态是，《我的红白生活》分

成两部：“红之书”温格写，“白之书”穆

里尼奥写。

温格自传
只红不白

本周三，晚饭时分，一友人来电，

言辞恳切。

友人：娄啊，天津泰达真个就保级

成功了？ 就赢了一场球？

我：是呀，规则就是迭能定个呀。两

回合比赛天津泰达1胜1平深圳，进入第

9-第12名区域， 深圳进入第13-第16名

区域。 所以天津泰达提前保级成功了。

友人突然大骂： 真个有迭种事体

啊？ 天津第一阶段一场也勿赢居然还

能保级， 对面人家深圳实在是冤枉煞

了，迭个也好叫中超联赛啊？足协连得

迭能介个赛程赛制也想得出来……

我只能劝他：哎哎哎，老兄啊，先

消消气， 覅介激动呀……规则就是规

则， 当时赛程赛制确定下来个辰光大

家侪接受个呀。哦，现在极端情况发生

了，觉着深圳吃亏了，大家又开始勿满

意啦？ 难道临时三刻再来改规则？

友人长叹一声：唉，我倒勿是要为

深圳喊冤枉， 实在是觉着足协当初制

定赛程赛制真个是乌搞百叶结！娄啊，

侬讲讲看， 足协迭帮人难道就算勿清

爽现在迭只赛程赛制当中个漏洞吗？

阿拉大家侪看出来了呀？

我：对啊，侬老兄讲了呒没错，大

家侪看到了。 甚至于我两个广东台个

兄弟还帮我讲过最最极端个状况，侬

晓得伐？伊拉算过，最最极端会得出现

啥？比如像广州富力，第一阶段14轮全

输，一只球也勿进，倒数第一进入保级

组。 接下来保级组里厢两回合也是勿

进球， 最后靠罚点球淘汰对方提前保

级！ 结棍伐？ 有腔调伐？

友人大惊：啊？整个赛季一场球也

勿赢？ 一只球也勿进？ 罚点球保级？

我：所以呀，迭个就是特殊赛制所

造成个呀。 但是，闲话讲转来，既然赛

制已经确定了，大家也已经接受了，现

在再来讨论一个看上去非常勿公平个

结果还有啥意思伐啦？

友人好一会才又开口：各么，足协

当时辰光就想勿出更加好一眼个赛程

赛制了？

我笑了：呵呵，当然可以。 比如学

习人家苏格兰联赛，就是苏超。人家是

12支球队，先打三循环，就是33轮。 先

按照33轮联赛个积分排名分出上下半

区， 前六名进上半区， 后六名进下半

区。 再打一只单循环，五轮。 最后根据

总个积分排出名次。

友人：嗯，阿拉勿需要打三循环，

两循环就可以了， 然后再分上下半区

再打一只单循环，勿是就蛮好？

我：但是今年情况特殊呀。上半年

已经浪费忒了，只剩下半年了。辰光又

紧张，又勿好打主客场制，又勿好捺介

许多球队侪安排了一只赛区， 又勿好

捺赛季拉长拖到明年去结束。 还有的

足协杯帮亚冠联赛来。 侬叫足协哪能

来安排？ 啊是头晕了一塌糊涂伐啦？

友人：好了好了，算侬有道理，好

伐？ 我还是觉着足协各帮子人勿动脑

筋，勿弄出一眼笑话勿开心……

我大笑： 朋友， 大家转换一下立

场， 足协今年已经蛮勿容易来……勿

管哪能， 能够拿今年个联赛组织起来

就是大功一件，对伐？至于讲到特殊年

份里厢个特殊赛制， 只能是今年迭能

介处理，勿可能明年后年继续采用。否

则就是真个笑话闹大来……

友人又是一声长叹：但愿如此……

贺龙元帅， 中华人民共和国第

一任国家体育运动委员会主任。

早在1938年八路军120师篮球

队成立的时候， 师长贺龙就说：“红

军有过战斗剧社、战斗球队，八路军

还是要战斗， 这个球队就叫战斗篮

球队吧。”这个真实故事还是贺龙元

帅的二女儿贺晓明大姐告诉我的。

所以在我的心中， 八一篮球队就是

一部中国人民解放军军事体育史，他

们就是从战斗篮球队发展壮大起来

的。

前几天中国篮协官方宣布： 八一

男女篮球队今后将不再参加CBA联

赛和WCBA联赛。 这字里行间透露的

信息可不是退出联赛那么简单， 实际

上是这支高举“八一军旗红”的英雄球

队退出了中国篮坛， 我这心里就是有

些想不通！

为什么呀？中国人民解放军历史上

的 “万岁军”38军被取消番号就非常想

不通！而在中国人民解放军军事体育历

史上的八一篮球队又被取消番号，这个

举动真是不能理解。看看抗日战争胜利

70周年天安门广场的阅兵阵容：狼牙山

五壮士英模部队方阵；平型关大战突击

连英模部队方阵；百团大战“白刃格斗

英雄连” 英模部队方阵……一支伟大

的军队，一定要有伟大的历史传承。

铭记历史，缅怀先辈，珍爱和平，

开创未来。这是我党我军“发扬革命传

统，争取更大光荣”的建军强军法宝，

经历过战争时期与和平时期的历史考

验。

我与八一队， 有着深厚的历史渊

源和体育情感。

儿时住在部队大院， 我们家邻居

就是八一足球队主教练戴麟经家。 他

也曾是中国足球队主教练， 可以算是

年维泗、张宏根的师父。本人年少轻狂

时代还经常和足球界比辈分， 愣就敢

把启蒙教练戴麟经搬出来， 成为年维

泗一代中国足球泰斗的师弟。 现在懂

事了，不再敢口出狂言论大辈了。

而我父亲的老战友张子沛伯伯，

又是八一男子篮球队的教练。 少年时

期跟着张子沛看八一男篮训练， 那些

叱咤中国篮坛的巨腕穆铁柱、匡鲁彬、

郭永林、吴忻水、邢伟宁、马占福、马连

宝……都是能够要签名、握手、合影以

及跟同学吹牛的资本。 而这些八一男

篮的巨腕，后来又成为王非、刘玉栋、

王治郅、范斌们的教练。从我知道八一

篮球队的那天开始， 就一直是八一男

篮的忠实铁杆球迷。

想想从事体育工作数十年来，只

做过一次“对不起”八一队的事情。

1983年， 去上海转播第五届全国

运动会，恰赶上男子篮球决赛，是由北

京男篮与八一男篮争夺冠军。 那年月

北京男篮也不含糊，拥有张卫平、黄频

捷、袁超等国家队选手，也是中国篮坛

一支有实力争冠的队伍。 只是八一队

实力太强， 先发的五名队员基本就是

中国国家队的首发阵容。

决赛前在上海申江饭店遇到北京

男篮主力中锋于京波， 我以球迷身份

忽悠鼓励并面授机宜：“只要紧紧盯住

穆铁柱 ， 北京队就有可能战胜八一

队。”后来的决赛果然如我等北京球迷

所愿，于京波盯住了穆铁柱，北京男篮

获得第五届全国运动会冠军。

往事不堪回首， 但是对八一男篮

的深爱和感情不会消失。

八一篮球队……我都不知道用什

么话来向他们的离去告别。 唱一首张

永枚的歌吧：“雄伟的井冈山， 八一军

旗红。开天辟地第一回，人民有了子弟

兵。 从无到有靠谁人，伟大的共产党，

伟大的毛泽东……”

从战斗篮球队
到八一军旗红

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

铁军“退役”

●上周日，根据CBA赛程在下

午3:30进行的八一男篮与北京首钢

的比赛过了15分钟后， 八一男篮仍

然没有现身于球场。 因此裁判判罚

八一队为弃权，北京队不战而胜。细

心的球迷发现在临近比赛开打时，

赛场的工作人员已经进场把八一南

昌的地贴揭下。 比分牌也只是显示

了北京队的球员名单， 另一侧八一

男篮的名单栏中却没有任何显示。

这是八一男篮在CBA赛场上所留下

的最后一行脚印。本周二，中国篮协

官方宣布： 八一男女篮球队不再参

加今后的CBA与WCBA联赛。 这个

决定是根据篮协在本周一收到的中

央军委训练管理部军事体育训练中

心的来函，来函表示，八一男女篮今

后不再参加篮协主办的这两个职业

联赛了。 篮协已要求联赛相关管理

机构依规妥善处理后续事宜。简言之，

八一男女篮走了， 从职业联赛中退役

了，不带走一片云彩。

●八一男篮、 女篮隶属于中国人

民解放军八一体工大队。每一名球员都

是现役军人，按照军人身份进行编制管

理。因此球队不可能引入市场化的营销

手段，不会参加国内的选秀大会，更不

可能引进外籍球员加盟球队，是最最过

得硬的全华班。军人运动队与市场化机

制不契合，是两股道上跑的车。 八一男

女队与职业联赛分道扬镳是迟早的事

情。 有许多关心、关注八一队的球迷由

此而问为什么，为什么，心情可以理解，

道理却很明白与现实。军人与平民不能

再杂处于一个球场上比赛了。 泾渭分

明，不必再去探究原委了。

●八一男篮是篮球场上的铁军。

球队曾经八次夺得CBA联赛的总冠

军， 而且在联赛创办之初取得过六连

冠的赫赫战功。 八一队培养出了王治

郅、刘玉栋、阿的江、李楠等一大批顶

级国手。 彼时的国家队相当于半支八

一队。过往的奥运会上，中国体育军团

的旗手不少是八一队的优秀球员。 铁

军让人仰望，铁军创造辉煌。上海男篮

在2001-2002赛季总决赛中，曾以3比

1战胜八一队，李秋平、姚明、刘炜们一

度成为了上海的城市英雄。 能够从铁

军手中抢夺到仅仅一次冠军，不容易，

太不容易了。 八一男篮在CBA的征程

中走过了25个春秋， 留下了无数让球

迷们难以忘怀的精彩瞬间。 不少老球

迷感叹：“铁军退役， 带走了我们的青

春！ ”确实，看到王治郅、阿的江、刘玉

栋们端坐于教练席上， 怎么不会由衷

叹息：往事如烟。

告别铁军，致敬！

淘汰赛
就是这样的

壮哉壮哉
赢一场就保级

一晨不染
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